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TEMPS SIMPLE : présent  
MODE PERSONNEL : indicatif  

Le présent de l’indicatif s’emploie : 
o pour exprimer un fait ou une action qui se déroule au moment où nous nous exprimons. C’est le présent 

d’énonciation.  
o pour raconter un fait passé "comme si on y était". C’est le présent de narration. 
o pour exprimer une vérité scientifique. C’est le présent de vérité générale.  
o pour exprimer un fait habituel. C’est le présent d’habitude.  
o pour exprimer un passé ou un futur proche. 

1) Les verbes du 1er groupe 

(a) Terminaison des verbes du 1er groupe  

Pour former le présent de l’indicatif, il faut ajouter les terminaisons suivantes au radical : 

 

 AU SINGULIER AU PLURIEL 

1ère personne Je –e Nous –ons 

2ème personne Tu –es Vous –ez 

3ème personne Il, elle, on –e Ils, elles –ent 

(b) Cas particuliers 

Ces cas particuliers concernent principalement des modifications orthographiques pour garder la sonorité. 

o Les verbes en –cer et –ger s’écrivent –çons et –geons avec nous : 

 
Modèle de verbes Modifications Exemples 

Verbes en –ger Pour garder le son [j], un e apparaît avec nous 
devant o et a. manger : je mange, nous mangeons 

Verbes en –cer Pour garder le son [s], une cédille apparaît avec 
nous devant o et a. placer : je place, nous plaçons 

o Les verbes en –yer transforment le –y en –i sauf avec nous et vous : 

 
Modèle de verbes Modifications  Exemples  

Verbes en –ayer Ils ont deux formes de conjugaison : l'une avec le i 
et l'autre avec le y.  

payer : je paye ou je paie 
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Modèle de verbes Modifications  Exemples  
Verbes en –oyer Ils changent tout le temps leur y en i.  nettoyer : je nettoie 

Verbes en –uyer Ils changent tout le temps leur y en i.  essuyer : j’essuie 

UNE EXCEPTION :  Les verbes en –eyer gardent leur y.  
Exemple : verbe grasseyer : je grasseye 

o Les verbes en –eler et –eter s’écrivent avec –ll  et –tt sauf avec nous et vous : 

 
Modèle de verbes Modifications  Exemples  
Verbes en –eler Pour garder le son [ε], ils doublent leur –l.  appeler : j’appelle 

Verbes en –eter Pour garder le son [ε], ils doublent leur –t.  jeter: je jette 

QUELQUES EXCEPTIONS: Certains verbes en –eler et –eter ne doublent pas leur –t et –l et ont un accent grave à la 
place sauf avec nous et vous. C’est le cas des verbes : ciseler, déceler, démanteler, écarteler, geler, harceler, 
marteler, modeler, peler, acheter, fureter, haleter. Il faut apprendre cette liste par cœur.  

 
Modèle de verbes Modifications  Exemples  
Verbes en –eler Ils s’écrivent avec –èl.  peler: je pèle 

Verbes en –eter Ils s’écrivent avec –èt.  acheter: j’achète 

 

o Les verbes qui ont un –e ou –é à l'avant-dernière syllabe de l'infinitif, changent leur –e en un –è sauf avec nous 
et vous: 

 
Modèle de verbes Modifications Exemples 
Verbes en –ecer, –emer, –eper,  
–erer, –eser, –ever, –evrer Ils changent leur –e en un –è  lever : je lève 

Verbes en –ébrer, –écer, –écher, 
–écrer, –éder, –égler, –égner,  
–égrer, –éguer, –éler, –émer,  
–éner, –équer, –érer, –éser,  
–éter, –étrer, –évrer, –éyer 

Ils changent leur –é en un –è  céder : je cède 

2) Les verbes du 2ème groupe 

(a) Terminaison des verbes du 2ème groupe  

Pour former le présent de l’indicatif, il faut ajouter les terminaisons suivantes au radical : 
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 AU SINGULIER AU PLURIEL 

1ère personne J’ –is Nous –issons 

2ème personne Tu –is Vous –issez 

3ème personne Il, elle, on –it Ils, elles –issent 

(b) L’unique cas particulier 

Le verbe HAÏR garde un tréma dans sa conjugaison au pluriel. 
 

 AU SINGULIER AU PLURIEL 

1ère personne Je hais Nous haïssons 

2ème personne Tu hais Vous haïssez 

3ème personne Il, elle, on hait Ils, elles haïssent 

3) Les verbes du 3ème groupe 

(a) Terminaison des verbes du 3ème groupe  

Il y a quatre modèles possibles :  

Þ radical + les terminaisons 

   Modèle n˚1 Modèle n˚2 Modèle n˚3 Modèle n˚4 

A
U

 S
IN

G
U

LI
ER

 1ère personne Je –e –s –s –x 

2ème personne Tu –es –s –s –x 

3ème personne Il, elle, on –e –t –d –t 

A
U

 P
LU

R
IE

L 

1ère personne Nous –ons –ons –ons –ons 

2ème personne Vous –ez –ez –ez –ez 

3ème personne Ils, elles –ent –ent –ent –ent 

(b) Verbes qui suivent le modèle n˚1 

o Les verbes en –ir se terminent comme les verbes du 1er groupe  

Modèle de verbes Exemples  
Verbes en –ir verbe offrir : j’offre, nous offrons, ils/elles offrent 
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(c) Verbes qui suivent le modèle n˚2 

o Les verbes en –tir, –ivre, –ttre et –ourir ont un radical régulier.  

Modèle de verbes Exemples   
Verbes en –tir verbe sortir : je sors, nous sortons, ils/elles sortent 

Verbes en –ivre verbe vivre : je vis, nous vivons, ils/elles vivent 

Verbes en –ttre verbe mettre : je mets, nous mettons, ils/elles mettent 

Verbes en –ourir verbe courir : je cours, nous courons, ils/elles courent 

o Les verbes en –cevoir et –enir ont un radical irrégulier sauf avec nous et vous :   

Modèle de verbes Modifications Exemples  

Verbes en –cevoir 
Un o apparaît sauf pour nous et 
vous. Pour garder le son [s], une 
cédille apparaît devant o. 

verbe recevoir:  
je reçois, nous recevons, ils/elles reçoivent 

Verbes en –enir 

• Un i apparaît sauf pour nous et 
vous 
• Ils doublent leur n à la 3ème 
personne du pluriel  

verbe venir:  
je viens, nous venons, ils/elles viennent 
 

o Le verbes en –ouvoir ont un radical irrégulier sauf pour nous et vous : 

   PROMOUVOIR EMOUVOIR 

AU SINGULIER 

1ère pers. Je promeus émeus 

2ème pers. Tu promeus émeus 

3ème pers. Il, elle, on promeut émeut 

AU PLURIEL 

1ère pers. Nous promouvons émouvons 

2ème pers. Vous promouvez émouvez 

3ème pers. Ils, elles promeuvent émeuvent 
 

o Les verbes en –ire, –tre et –dre ont un radical irrégulier à toutes les personnes du pluriel : 

 
Modèle de verbes Modifications   Exemples    

Verbes en –ire 

Les verbes type sont lire, écrire, rire : 
• lire ®  un s apparaît à toutes les 
personnes du pluriel ; 

• écrire ®  un v apparaît à toutes les 
personnes du pluriel ; 

 

lire ® je lis, nous lisons, ils/elles lisent 
 

écrire ® j’écris, nous écrivons, ils/elles 
écrivent 
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• rire  ®  pas de modification, c’est un 
verbe à radical régulier.  

rire ® je ris, nous rions, ils/elles rient 

Verbes en –uire 
Ils se conjuguent comme le verbe 
“lire”. Un s apparaît à toutes les 
personnes du pluriel. 

produire:  
je produis, nous produisons, ils/elles 
produisent 

Verbes en –oire 

Les verbes type sont boire et croire : 
• boire ®  un u apparaît pour nous et 
vous, un v apparaît à toutes les 
personnes du pluriel ; 
• croire ®  un y apparaît pour nous et 
vous. 

boire ® je bois, nous buvons, ils/elles 
boivent 
croire ® je crois, nous croyons, 
ils/elles croient 

Verbes en –aître 

• Ils changent leur i en î à la 3ème 
personne du singulier, 
• Ils s’écrivent avec un double s aux 
trois personnes du pluriel. 

connaître:  
je connais, il/elle/on connaît 
nous connaissons 

Verbes en –indre Ils s’écrivent avec gn aux trois 
personnes du pluriel. 

joindre:  
je joins, nous joignons, ils/elles 
joignent 

Verbes en –soudre 
Ils s’écrivent avec v à toutes les 
personnes du pluriel. 

dissoudre:  
je dissous, nous dissolvons, ils/elles 
dissolvent 

(d) Verbes qui suivent le modèle n˚3 

o Certains verbes en –dre ont un radical régulier : 

Modèle de verbes Exemples  

Verbes en –ordre, –ondre, –erdre, –endre 
verbe rendre:  
je rends, nous rendons, ils/elles rendent 

o Certains verbes –dre ont un radical irrégulier aux trois personnes du pluriel : 

Modèle de verbes Modifications   Exemples    

Verbes en –oudre 

• Ils perdent leur d  aux trois personnes du 
pluriel  
• Un s apparaît aux trois personnes du 
pluriel  

verbe coudre:  
je couds, nous cousons, ils/elles 
cousent 

Verbes en –prendre 

• Ils perdent leur d aux trois personnes du 
pluriel  
• IIs doublent leur n à la 3ème personne du 
pluriel 

verbe comprendre:  
je comprends, nous comprenons, 
ils/elles comprennent 
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(e) Verbes qui suivent le modèle n˚4 

o Les verbes POUVOIR, VALOIR et VOULOIR sont des verbes irréguliers: 

   POUVOIR VALOIR VOULOIR 

AU SINGULIER 

1ère pers. Je peux vaux veux 

2ème pers. Tu peux vaux veux 

3ème pers. Il, elle, on peut vaut veut 

AU PLURIEL 

1ère pers. Nous pouvons valons voulons 

2ème pers. Vous pouvez valez voulez 

3ème pers. Ils, elles peuvent valent veulent 

4) Les verbes irréguliers 

o Les verbes ALLER, DIRE et FAIRE sont des verbes irréguliers, ils ont leurs propres conjugaisons : 

 
   ALLER DIRE FAIRE 

AU SINGULIER 

1ère pers. Je vais dis fais 

2ème pers. Tu vas dis fais 

3ème pers. Il, elle, on va dit fait 

AU PLURIEL 

1ère pers. Nous allons disons faisons 

2ème pers. Vous allez dites faites 

3ème pers. Ils, elles vont disent font 

5) Les auxiliaires ÊTRE et AVOIR 

(a) Conjugaison du verbe ÊTRE au présent de l’indicatif 

 

 AU SINGULIER AU PLURIEL 

1ère personne Je suis Nous sommes 

2ème personne Tu es Vous êtes 

3ème personne Il, elle, on est Ils, elles sont 

On utilise le verbe ÊTRE pour dire : 

o sa nationalité : Je suis américaine.  
o sa situation familiale: Je suis célibataire.  
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o sa profession : Je suis architecte. 
o l’endroit où on est : Je suis au rez-de-chaussée.  
o la date, le jour, le mois, la saison : On est le 23 Septembre 2017. On est Mercredi. On est en Janvier. On est en 

été.    

Et aussi : 
o avec un adjectif qualificatif : Je suis blond.  
o avec un temps composé : Nous sommes venus lui rendre visite.  

(b) Conjugaison du verbe AVOIR au présent de l’indicatif 

 

 AU SINGULIER AU PLURIEL 

1ère personne J’ ai Nous avons 

2ème personne Tu as Vous avez 

3ème personne Il, elle, on a Ils, elles ont 

On utilise le verbe AVOIR pour dire : 

o son âge : J’ai trente-quatre ans 
o ce que l’on possède : J’ai un piano.  
o ce que l’on ressent : J’ai faim et soif.  
o ce dont on a besoin : J’ai besoin de temps.  
o ce dont on a envie : J’ai envie de voyager.  

Et aussi : 
o dans les expressions : J’ai l’habitude. J’ai la possibilité. J’ai le droit.   
o avec un temps composé : J’ai mangé avant de venir.  


